

31 DE JULIO DE 2024.

DIPUTADA PETRONA DE LA CRUZ CRUZ, DEL PARTIDO MORENA.

A FAVOR DEL DICTAMEN MEDIANTE EL CUAL PROPONEN ENTREGAR LA MEDALLA ROSARIO CASTELLANOS.

(Inicia hablando en lengua). Buenas tardes a todos, gracias por estar aquí presentes, con su venia diputada presidenta, estimadas y estimados compañeros diputados; medios de comunicación aquí presentes y ciudadanos que nos siguen desde las diferentes plataformas digitales.

Es un honor dirigirme a ustedes en este recinto legislativo, para solicitar su voto favorable al dictamen de la Comisión de Postulación de la Medalla "Rosario Castellanos", que me honro en presidir. Como saben, esta distinción se instituyó para reconocer a mujeres y hombres que han destacado notablemente en el desarrollo de la ciencia, el arte o la virtud al servicio del Estado, la patria o la humanidad. En ese sentido, el proceso de selección ha sido arduo y maratónico desde la apertura de la convocatoria, ya que incluyó la difusión a través de periódicos, revistas, radio, televisión y redes sociales; la recepción y revisión de las propuestas; y la posterior deliberación de los méritos de cada una de las candidaturas, todas dignas de reconocimiento. Fue una decisión muy difícil, pero después de un profundo análisis de perfiles, méritos y trayectorias, proponemos a Fanny López Jiménez como la merecedora de este galardón, máxima distinción que otorga este Poder Legislativo. Fanny López Jiménez, nació en 1967, en Juchitán de Zaragoza Oaxaca, pero ha radicado toda su vida en Tuxtla Gutiérrez, es una arqueóloga e investigadora mexicana de renombre internacional. Graduada en Arqueología por la Escuela Nacional de Antropología e Historia, (ENAH); y con estudios de posgrado en la UNAM, su carrera comenzó con trabajos en Lagartero y Palenque, donde realizó descubrimientos significativos, incluyendo la emblemática

tumba de la Reina Roja. En este hallazgo marcó un hito en la arqueología mesoamericana y ha sido ampliamente reconocido por su impacto histórico y científico. Además de sus contribuciones a la investigación, Fanny ha sido una pionera de la educación arqueológica en Chiapas, fundando la Licenciatura en Arqueología en la UNICACH y promoviendo la conservación del patrimonio cultural como Directora del Museo Regional de Chiapas. Su labor académica y divulgativa, incluyendo colaboraciones con medios internacionales como Discovery Channel, ha enriquecido la comprensión pública de nuestra historia y cultura. Fanny, ha trabajado incansablemente para fortalecer la cooperación entre instituciones académicas y culturales en Chiapas, y todo México. Ha participado en numerosos proyectos interinstitucionales que buscan no solo la preservación de los sitios arqueológicos, sino también la inclusión de las comunidades locales en estos procesos, fomentando un sentido de pertenencia y orgullo por su patrimonio cultural. Su enfoque holístico en la arqueología ha inspirado a una nueva generación de investigadores a considerar los aspectos sociales y comunitarios de su trabajo. La influencia de Fanny se extiende más allá del ámbito académico y cultural. Ha sido una voz activa en la promoción de políticas públicas que protegen el patrimonio cultural y natural de México. A través de su participación en diversos foros, ha abogado por la implementación de medidas que aseguren la sostenibilidad y conservación de los recursos arqueológicos. Su compromiso con la educación y la difusión cultural continúa inspirando a jóvenes y profesionales en el campo de la arqueología y las ciencias sociales, consolidándola como una figura central en la protección y promoción del legado cultural mexicano. El descubrimiento de la tumba de la Reina Roja, liderado por Fanny López Jiménez, ha arrojado luz sobre el significativo papel de las mujeres en la civilización maya. La Reina Roja, fue una figura poderosa y emblemática, cuyo liderazgo y capacidad para influir en la vida política y social de la cultura maya fueron notables... Este hallazgo destaca la relevancia de las mujeres en roles de liderazgo y toma de decisiones, desafiando la noción de que el poder en las sociedades antiguas estaba exclusivamente asociado con el sexo masculino. La Reina Roja es un ejemplo de todas las mujeres podemos ejercer un papel de liderazgo en todos los ámbitos de la vida pública, involucrarnos

y participar activamente en la política, la ciencia, la academia, el arte y la cultura. Su descubrimiento y la influencia que ejerció resuenan con el reconocimiento contemporáneo del liderazgo femenino, como se evidencia en la propuesta de este año para obtener esta máxima preseña, reafirmando que el tiempo de las mujeres es ahora. Fanny López Jiménez no solo ha dejado una huella imborrable en el campo de la arqueología, sino que también ha fortalecido la identidad cultural de Chiapas y México. Por todas estas razones, les pido su voto favorable para otorgarle la Medalla "Rosario Castellanos". Reconocer su trayectoria no solo honra su dedicación y logros, sino que también inspira a futuras generaciones de investigadoras en nuestro Estado. Muchas gracias (Habla lengua). Es cuanto diputada presidenta.